

Rapport de la rectrice à l'assemblée du Sénat du 20 juin 2023

Le temps file! Il est un difficile de croire que nous en sommes à la dernière assemblée du Sénat de l'année universitaire et que demain est déjà le premier jour d'été. J'espère que vous profiterez tous de moments de répit cet été et vous échapperez du quotidien.

Transformation opérationnelle

Appuyée de Deloitte, la transformation opérationnelle est au stade de collecte de renseignements; les consultations sont en cours et se poursuivront pendant l'été. Je vous encourage à participer à toutes les consultations possibles sans oublier que vous pouvez aussi envoyer vos commentaires, questions et suggestions à transformation@laurentienne.ca. Si vous indiquez que vous souhaitez demeurer anonyme, Jody Tverdal sera la seule personne à voir le nom associé aux propos.

Planification stratégique

Le processus de planification stratégique appuyé de StrategyCorp a été amorcé et se poursuivra avec de plus en plus d'intensité au cours de l'été. Je vous conseille encore une fois de participer à toutes les consultations possibles. Vous pouvez également envoyer vos commentaires, questions et suggestions tout en demandant l'anonymat à strategicplanning@laurentienne.ca.

Conseil des gouverneurs

Comme annoncé, Jeff Bangs a démissionné de la présidence et du Conseil en date du 30 juin après y avoir consacré de nombreuses heures de service et de bénévolat incroyables. La nomination du nouveau président, Vernon (Vern) Cameron, a déjà été annoncée, tandis que le nouveau vice-président, James (Jim) Gallagher, a été élu à l'assemblée du 16 juin. Comme indiqué dans mon rapport au Sénat en mai, après une interruption de plus de trois ans, les membres se sont réunis pour la première fois en personne à la fin de la semaine passée. Jeudi 15 juin, ils ont participé à des activités éducatives (atelier sur le Traité Robinson-Huron, atelier de 2 heures sur la gouvernance), à un barbecue pour le corps professoral et le personnel, à une activité de reconnaissance des membres du corps professoral qui ont été promus, ont reçu une augmentation au mérite ou obtenu une subvention de recherche ainsi qu'à du réseautage général sur le campus. Vendredi 16 juin, ils ont veillé aux activités ordinaires du Conseil. Celui-ci commence à restructurer ses comités afin d'en réduire le nombre pour rehausser l'efficacité, se moderniser et correspondre davantage aux autres conseils des universités de la province. Certaines de ces actions découlent du rapport de NOUS sur la gouvernance de janvier 2022.

Nouvelles touchant le recrutement de cadres dirigeants

Jennifer Johnson, Ph.D., a été nommée doyenne de la Faculté des arts et entrera en fonction le 1^{er} juillet. Elle est actuellement professeure associée à l'École des arts libéraux et gestionnaire de la Laurentienne en ligne au Centre d'apprentissage continu. De 2007 à 2021, elle a été directrice du Département des études sur la femme, le genre et la sexualité à l'Université Thorneloe. Elle est titulaire d'un baccalauréat spécialisé ès arts en études sur la femme et philosophie de l'Université Queen's, d'une maîtrise en études sur la femme du Collège St. Hilda de l'Université d'Oxford et d'un doctorat dans cette discipline de l'Université York. Dans ses recherches, elle adopte des approches qualitatives et interdisciplinaires à l'étude du genre et effectue des recherches communautaires sur les pédagogies féministes et critiques.

La vice-rectrice Brouwer vous mettra au courant du recrutement aux postes de doyen ou doyenne des facultés d'éducation et de santé et de gestion ainsi qu'au poste de vice-rectrice ou vice-recteur associé aux affaires francophones dont les processus en sont à diverses étapes.

Les processus de recrutement aux postes de conseiller/conseillère juridique et de secrétaire associé(e) de l'Université seront repris prochainement et celui au poste de vice-recteur ou vice-rectrice aux études se poursuit (on prépare actuellement l'annonce et le profil du poste). Le recrutement au poste de vice-recteur ou vice-rectrice aux finances et à l'administration est au stade des premières entrevues. L'annonce du poste de recteur ou rectrice a été affichée et circule à divers endroits.

Feuille de modalités pour la vente de biens immobiliers / espaces verts

L'Université Laurentienne a conclu une entente sur une feuille de modalités pour la vente de biens immobiliers pouvant atteindre 53 500 000 \$. Les fonds serviront au remboursement de créanciers comme indiqué dans le Plan d'arrangements établi dans le cadre du processus mené aux termes de la LACC. D'autres renseignements à ce sujet figurent ici : [Université Laurentienne | Conditions de vente des biens immobiliers de l'Université Laurentienne](#). L'un des points les plus importants est la conservation d'espaces verts. Depuis janvier, j'ai reçu de nombreuses lettres à cet égard. En premier, il s'agissait de lettres de préoccupations, et maintenant, je reçois des lettres de soulagement. J'en ai trouvé une tout particulièrement intéressante et j'ai demandé la permission de la partager. Un membre du personnel en architecture, Emilio Portal, est musicien et réalisateur expérimental primé. Le 16 juin, avec le soutien du Conseil des arts de l'Ontario, il a lancé un album faisant valoir 27 numéros inspirés par la région du lac Bennett, qui fait partie de l'espace vert de la Laurentienne ([eau bénite | emilio portal \[bandcamp.com\]](#)).

Inscriptions

Le Centre de demande d'admission aux universités de l'Ontario (CDAUO) a récemment publié des données sur les étudiants qui commenceront les études de premier cycle à l'automne. Ces données correspondent aux tendances que nous constatons dernièrement et nous avons raison d'être d'un optimisme prudent, car le nombre d'élèves du secondaire ayant confirmé l'admission a augmenté depuis l'an dernier. Les demandes de l'étranger présentent également des signes positifs, mais le taux de conversion est beaucoup plus faible pour ces étudiants. Pour préciser, il y a des améliorations à toutes les étapes du cycle des candidats 101 canadiens et nous avons bon

espoir d'atteindre les nombres prévus. À l'heure actuelle, les inscriptions se chiffrent à +14 % comparativement à ce moment l'an dernier. Bien qu'il y aura d'autres confirmations au cours de l'été, la plupart ont été déjà reçues. (Les candidats « 101 » sont ceux qui demandent l'admission au premier cycle universitaire par l'intermédiaire du CDAUO tout de suite après les études secondaires en Ontario.) En ce qui concerne les candidats 105 canadiens, nous n'en sommes qu'aux débuts, puisque les admissions seront confirmées en grande partie d'ici septembre. (Les candidats « 105 » demandent l'admission, mais non pas directement après les études secondaires, sont diplômés d'une autre province, ont fait des études collégiales ou ont suivi un autre parcours.) Les étudiants étrangers confirmeront leur admission durant l'été, mais pourraient être touchés par divers facteurs dont beaucoup que nous ne contrôlons pas, y compris la vitesse à laquelle le Canada délivre les visas comparativement à d'autres pays. Les candidats canadiens et étrangers aux études supérieures confirmeront aussi leur admission pendant l'été. L'inscription au premier cycle est en cours depuis le mardi 6 juin.

Collation des grades

Du mardi 30 mai au vendredi 2 juin, sept cérémonies de collation des grades se sont déroulées, donnant lieu, comme il se doit, à des célébrations et à des sourires chez les nouveaux diplômés, les membres de leur famille et leurs amis, sans dire les membres du corps professoral et du personnel qui les ont appuyés tout au long de leurs études. Cette cohorte d'étudiants plus que toute autre a dû faire preuve de résilience, non seulement pour mener à bien leur rigoureux programme d'études, mais aussi pour naviguer la transition soudaine à l'apprentissage en ligne entraînée par la pandémie ainsi que les défis présentés par les problèmes financiers de l'Université. Ils sont dignes de nos plus sincères félicitations! Le Comité de durabilité environnementale a remis quelque 900 épinglettes Nature Positive aux étudiants qui s'engagent à améliorer et à cultiver leurs relations avec la nature et beaucoup de semis d'arbre et de graines de fleurs sauvages ont été distribués aux diplômés et aux invités. J'ai été surprise de constater la présence de trois paires de jumeaux répartis sur deux cérémonies un même jour. J'ai assisté à bien plus de deux cents collations des grades de plus grande envergure à l'Université York, et il est vrai qu'il y a parfois eu des jumeaux, mais jamais plus d'une paire au cours d'une même saison. Il ne faut pas oublier que pour repérer les jumeaux, il faut qu'ils aient suivi le même programme et qu'ils obtiennent leur diplôme en même temps. Cela a certainement donné lieu à de superbes photos de famille. Comme mentionné en mai, j'espère que nous pourrons lancer l'appel aux candidatures ou aux propositions pour un nouveau chancelier ou une nouvelle chancelière ainsi que pour des lauréats de titres honorifiques à décerner à la collation des grades en octobre.

Comme vous le savez peut-être, **Jane Goodall, Ph.D.**, a été de passage à Science Nord, à Sudbury, pour le lancement du film iMax, *Reasons for Hope*, qui s'appuie sur son œuvre de plusieurs décennies. L'histoire de reverdissement de Sudbury fait aussi partie du film. Mme Goodall a enregistré une vidéo de félicitations pour nos diplômés. Pendant sa visite, deux prix ont été annoncés. Premièrement, **Jackie Litzgus, Ph.D.**, a été nommée la toute première lauréate de la Bourse de recherche Jane Goodall en biologie de conservation pour souligner son travail novateur dans la protection d'espèces menacées, tout particulièrement des reptiles qui sont confrontés à de sérieux défis en Ontario. Et deuxièmement, pour souligner le dévouement exceptionnel de la doctorante **Tharusha Wijewardena** à la conservation de la biodiversité, elle

recevra une Bourse d'études Jane Goodall, rendue possible par le corps professoral et le personnel et première en son genre décernée à la Laurentienne.

Patrick Cavaliere, de l'École des arts libéraux, est lauréat du Prix littéraire Gitlin pour son article « *Thomas Wolfe's 'I Have a Thing to Tell You': Narrative Discourse, Metaphor Transference and German National Socialism* » publié dans *Law Art, Rivista di Diritto, Arte Storia, Journal of Law, Art and History*, 2 (2021), p. 1-48. Ce prix annuel, jugé par un comité de la Société Thomas Wolfe en collaboration avec l'University of North Carolina Asheville, reconnaît le meilleur article d'érudition au sujet de Thomas Wolfe publié pendant l'année civile précédente.

L'École des mines Goodman a reçu 448 550 \$ du Réseau ontarien d'innovation pour les véhicules (ROIV) et du Centre d'innovation de l'Ontario (CIO) afin de concevoir des activités avec des partenaires locaux pour le Programme régional pour la main-d'œuvre de demain (RMOD) qui aideront à initier les élèves et étudiants au secteur ontarien de l'automobile et de la mobilité. Les fonds financeront le projet « Électrifions l'avenir » formé de trois composantes : le concours « MineOpportunité : édition automobile et mobilité », des camps d'été bilingues et une campagne de sensibilisation.

L'unité des programmes de microcertification et non crédités dans le Centre d'apprentissage continu s'est alliée à la Fondation Rick Hansen pour offrir la formation de 48 heures de **Certification en accessibilité de la Fondation Rick Hansen (RHFAC)**. Les apprenants acquièrent « les connaissances et les compétences pratiques nécessaires à l'évaluation de l'accessibilité générale d'un bâtiment selon les normes du programme RHFAC ». Le gouvernement provincial assumera les droits de scolarité des personnes admissibles à ce cours qui sera donné en mode synchrone pendant six semaines. Il est possible de demander dès maintenant l'admission à la première séance, qui commencera à la fin de juin. Pour obtenir un complément d'information, écrivez à apprentissagecontinu@laurentienne.ca.

De nombreux membres de notre communauté ont participé aux activités de « Chaque enfant compte » et de peinture du passage piétonnier de la Fierté pendant l'après-midi du 14 juin. Je remercie tous les bénévoles qui ont organisé cette activité annuelle qui s'est déroulée sous un beau ciel bleu ensoleillé. La Semaine de la fierté / Pride à Sudbury aura lieu du 9 au 16 juillet. Vous pouvez suivre les médias sociaux (@fiertesudburypride) pour vous tenir au courant des nouvelles activités qui continuent à s'ajouter.

En terminant, je tiens à vous rappeler que demain, 21 juin, est la **Journée nationale des peuples autochtones**. Comme vous aurez vu dans l'annonce diffusée hier, il y aura une cérémonie de purification par la fumée à 10 h pendant laquelle un aîné expliquera le sens de cette célébration nationale. Des activités et une célébration culturelle suivront au Parc Bell pour fêter l'esprit d'unité et de communauté.